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訪 安拓實業董事長張金清

接任寧波台協第9屆會

長。

去年9月20日，寧波台商協會會長張金清初上任

時，他在自己的「會長演說」中感性地說道，自己是

懷著滿腔熱血上任，始終保持著為全體會員服務的熱

忱，努力為協會貢獻自己的一點力量。這三年他有一

個大計畫，那就是要做到「四力」：凝聚會員向心

力、提升會員企業競爭力、落實會務運作執行力、增

加會館利用力。

他說，目前寧波台協會員家數約莫350家，不只

是小而美，還是小而強，因為寧波台協是經過當地民

政局認證的「5A級協會」，「有證書、有授牌」。

這項難得的殊榮不是人人都有的，他有責任維護寧波

台協往昔榮光，也有責任帶著會員讓台協發光發熱。

張金清平時話不多，但是卻相當地真性情。他

白手起家打造的寧波安拓實業，是在1995年來到大

陸，當時的總投資金額約400萬美元，專門生產高檔

建築五金件產品，近年並轉型到手工具組套及配件、

汽車用冷鍛零部件等等。2011年，公司規模更加擴

大，形成了安拓集團，安拓的總投資與總資產，也各

自來到了人民幣5億元與10億元。

他也提到，去年公司決定回台投資，並準備在台

灣F股上市，負責籌備這項投資工作的是，安拓第二

代年輕接班人張博聞與太太劉芸熏。張金清說，他們

都從國外留學回來，更有責任和義務盡所學、所能貢

獻家鄉。

5A級台協　四力打拚
相較大陸不少台商協會，寧波台協有一項特殊的

榮譽，它是一家經過當地政府認證過的5A台協，這

代表台協的規章制度、運作都達到了「模範生」等

級。張金清自豪地說，這可是有證書，有授牌的！

去年9月，張金清獲得推選，成為寧波台協新一

代掌門人。為了推動會務，他提出了四力目標，也就
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力；三、落實會務運作執行力；四、增加會館利用

力。

他說，為了達到四力，第一步就是要擴充台協功

能，目前台協成立了諮詢服務委員會、財務管理委員

會、教育輔導委員會、公共關係委員會、會員發展委

員會、家庭聯誼委員會，台灣青年聯誼會等。

第二步，就是要積極投入四大工作。包括，一、

讓會員企業及時、全面的瞭解大陸各個時期發佈的法

律、法規，為此，台協每季除了製作期刊、成立專門

網站外，還建立了微信公眾平台、短信及微信群發平

台等，讓會員透過手機與即時通訊軟體，就可即時週

知變化中的大陸法規。

二是，積極走訪會員，同時開辦參觀優秀企業，

讓企業會員間可以相互觀摩、學習。張金清表示，台

協還會固定舉辦各類講座，並邀請專業機構和專家為

已經達到上市、上櫃條件且有意向的企業，進行針對

性的輔導，協助企業更上一層樓。

他笑說，會務工作重在一步一腳印，像是，諮詢

服務委員會、公共關係委員會或是教育委員會，功能

都是定位在解決會員碰到的困難。家庭聯誼會則專辦

聯誼，讓會員有家的感覺。另外，像是青聯會，可讓

年輕人彼此交流，為企業培養第二代接班人，奠定基

礎。

台協第三個重點工作是，要發揮紐帶作用。他強

調，寧波台協既要加強與政府的溝通，也要加強與企

業的聯繫，「即時且準確地瞭解並反映企業的要求及

困難」，做好與其他行業組織、台商協會的交流。

第四個工作則是，積極熱心公益事業，落實企業

社會責任。目前寧波台協正規畫考察貧困地區，與當

地政府一同提出扶貧計畫。

台商典範　有業界哈佛大學美譽

張金清曾在去年獲得「傑出台商」獎，他的得獎

事蹟是，升級轉型有成，甚至領導整個業內發展，有

業界「哈佛大學」之稱。

張金清表示，他是1995年來到大陸投資，專門

生產高檔建築五金件產品，之後逐步轉型到手工具組

套及配件、管接頭油壓配件、預應力錨固件和汽車用

冷鍛零部件等。隨著公司規模日益擴展，2011年他

組建了安拓集團，公司資本也一路擴張。投資大陸這

20年來，他實現的是，讓「製造的安拓」，成功轉

入了「品牌的安拓」。

這些年，安拓獲獎無數，例如，先後取得了

ISO9001：2008、ISO/TS16949：2009品質管理體系

認證，美國ICC認證、大陸國家級高新技術企業、中

國馳名商標、浙江省名牌產品、五金行業內的十大新

銳品牌、十大影響力品牌等等。

張金清信奉的理念是，每人進一步、每天進一

步、大家進一步、國家進大步。而技術背景出身的

他，本身也是個不藏私的人，由他延伸培養出的中、

小企業約有幾十家，他的公司，也被稱為領跑大陸冷

鍛技術的哈佛大學。

成功祕訣　轉型升級有三招

他分析，安拓的轉型升級成功，主要體現在三方

面，一是，銷售模式由外銷逐步轉內銷；二是產品轉

型；三是經營模式跟著轉。

張金清說，安拓最早期產品是100%外銷，但

是，後續卻遭遇人民幣升值、勞動力成本上升及海關

退稅率下調，碰到比以往愈來愈競爭的環境。為了持

續經營發展，公司開始逐步轉型做內銷市場。當然，

這當中的轉型，並不是單單只是把外銷轉變為內銷而

已，更需要轉變的是企業家的思維方式。

他指出，當外銷企業轉內銷時，大多數的企業都

希望靠自身積累起來的資源，擺脫以往在國際產業鏈

分工扮演的OEM代工角色，期盼在大陸市場布建銷

售管道、品牌等，透過空間轉換，從產業鏈利潤最低

的生產製造，向研發、銷售、品牌、價值鏈管理者等

領域提升。

不過，製造業台商往往擅長生產、管理，但是在

戰略、行銷、品牌、企業文化等方面，卻很缺乏，偏
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成敗。張金清說，安拓能夠成功轉型，就是把握了這

些重要的事情，把品質、服務以及口碑做到最好。

他提到，安拓的價格雖然在同行業內，位於中高

水準，但是依然佔有40%以上的市場佔有率，甚至

還連續八年榮獲緊固件行業產量、銷量、品質全國同

行業第一名。以至於在2009年全球景氣不佳時，安

拓公司已經逐步將100%的外銷，轉型為40%外銷，

60%內銷。

他回憶，當年的那場金融海嘯，讓很多企業陸續

倒閉，不過，安拓依然可以保持15%左右成長，可說相

當不容易。當時，公司積極採取的因應措施包括了，

聘請專業的顧問來對企業輔導，想盡辦法降低庫存

30%以上，並且減少採購成本，提升人員整體素質。

在產品轉型上，以往很多台商的產品是按單生

產、按樣加工，不需要具備超強的研發能力，但如

今，為了持續在市場競爭，台商必須加強研發能力，

以便快速設計出適合中國大陸市場需求的產品。

安拓高速發展　不忘根留台灣

張金清說，一個國家或是城市的發展，離不開交

通建設，舉凡結合鐵路、城軌、公交於一體的綜合交

通樞紐建設，將會是中國大陸未來各大城市新一輪發

展動力引擎，如果，安拓產品不升級，還是埋頭做以

前的緊固件類產品，那麼利潤將會越來越低，利潤甚

至還會變成負數。

也因此，安拓積極開發高鐵預應力產品，讓產品

廣泛應用於橋樑、大廈、鐵道、煤礦建設等重點項

目。他笑說，透過新產品的開發，讓原來的10道工

藝，進步到5道工藝即可完成，不僅改善大陸基本要

從國外進口，面臨價格昂貴、交期較長且性能不穩定

的問題，該專案投產後，還可提高生產速度，安拓目

前也是大陸鐵道部該類產品最大供應商，並且榮獲授

權發明專利，及科技進步三等獎。

張金清是在1995年到大陸投資，當時的投資金

額約是400萬美元，在所有安拓人共同努力下，目前

安拓的總投資額已經超過人民幣5億元，資產也超過

人民幣10億元。

張金清說，去年公司股東決定回故鄉台灣投資，

並且準備要在台灣的F股籌備上市，由第二代接班人

把企業留在台灣繼續發揚光大。他笑說，很多台商煩

惱龐大的事業，無人接班，他則很幸運找到自己的兒

子跟媳婦當二代接班人，「他們從國外留學回來，

要更有責任和義務，要盡自己所學和所能來報效家

鄉。」

目前這項投資計畫，將落腳高雄，預計2015∼

2019年內，投資5,000萬美元，待2020年上市後，再

投入5,000萬美元，合計一億美元投資。這項大投資

主要是以台灣作為研發基地及銷售總部，在台灣預計

股票上市後五年內完成一億美元以上的營業目標，推

升安拓集團創造新台幣100億元營業額，為台灣做更

多的貢獻。張金清會長於去年換屆典禮上發表演說。


